

Enfoque del Redactor

500 años después nos siguen matando indios

Aunque fueron precisamente los indígenas quienes experimentaron una de las peores mantanzas del mundo, hoy, cinco siglos después, nuestros aborígenes continúan experimentando las peores vejaciones de un sistema que recarga en ellos todos los males sociales.

[Laura Martínez]



El asesinato de los dos aborígenes a quemarropa, luego de ser ultrajados y violadas sus compañeras por militares, nos recuerda no sólo las constantes matanzas que sufren en muchos países de Latinoamérica, sino la vieja historia de vejaciones denunciada por escritores del calibre de un Bartolomé de Las Casas o un Galeano.

Parodiando la canción de Gavino Palomares, "hoy en pleno siglo XX nos siguen llegando rubios" con sus fórmulas para erradicar el narcotráfico "y les abrimos la casa y los llama-

mamos amigos", sin tomar en cuenta que esas recetas lo único que han traído a nuestras tierras es más violencia y destrucción. Nuestros pobres guardias asombrados "con los espejos con brillo" (y continuó con la canción) que los rambos nos traen o nos enseñan en Tiquicia siguen el ejemplo maldito de creer que es asesinando indios en Talamanca como van a eliminar el narcotráfico.

Erróneamente este país ha adoptado desde la administración Monge Alvarez en 1982 lo que hoy ni siquiera el presidente peruano, Alberto Fujimori, acepta pese a que su país es el principal productor de coca.

Primero que le paguen a los indios lo que hay que darles por sus productos y entonces hablamos de erradicar la droga, dice Fujimori.

Aquí a nadie se le ha ocurrido pensar (¿tal vez?, ¿quizás?) que con un poco de tierra, caminos y ayuda, nuestros indios puedan salir adelante en lugar de permanecer toda la vida como meros objetos de exhibición para los rubios que ahora entran por montones a este país.

No es precisamente en los indios de Talamanca, que supuestamente trafican marihuana, donde las macabras manos del narcotráfico se extienden, señor Fishman.

Usted que estuvo en una comisión que investigó en la administración pasada este mal lo debe conocer mucho más.

Coincido con usted plenamente en la tendencia expansiva del militarismo que en este país no empezó en esta administración pero hasta el momento muchos casos como el de Wagner Segura, los campesinos baleados en la finca Chilamate y otros que sinceramente no recuerdo, demuestran que aquí se continúa pensando con esa perspectiva.

No podemos seguir la concepción norteamericana de creer que son los indígenas de nuestras tierras los culpables de esta enfermedad.

No es precisamente con militaritos vestidos de fatiga como vamos a solucionar el problema.

Ese sistema debe erradicarse, si no queremos seguir haciendo lo que dice Palomares de quedarnos con el maleficio de brindar al extranjero nuestra fe, nuestra cultura, nuestro pan y nuestro sistema policial.

Hoy en Historia

29 de febrero

1808 Las tropas francesas se apoderan de la ciudad de Barcelona, en España.

1920 La Asamblea Nacional checoslovaca aprueba la constitución democrática que reconoce al checo como idioma oficial.

1936 El ejército italiano alcanza la victoria en Abisinia (Etiopía).

1984 El cantante norteamericano Michael Jackson es galardonado con ocho premios Grammy, los más importantes del mundo de la canción.

1972 Cinco millones de trabajadores se unen a una huelga general de dos días en Argentina, contra el alto costo de la vida.

OPINION

Encuentro de dos mundos

Somos, en fin, pueblos que tenemos que tomar las riendas de nuestro destino y decidir qué queremos hacer y hacia dónde debemos ir.

[Clotilde María Obregón]

Tradicionalmente nos hemos referido al suceso del 12 de octubre de 1492 como al descubrimiento que permitió la conquista de América, hoy, al acercarse el quinto centenario de aquel episodio, se prefiere hablar de "encuentro de dos mundos" o de "encuentro de culturas", para recordar que dos modos de vida, dos formas diferentes de pensar y dos concepciones distintas de arte se encontraron en una pequeña isla del hoy Archipiélago de las Bahamas, a la que llegó Cristóbal Colón aquel 12 de octubre.

Hoy día sabemos que Colón fue un marino que utilizó los conocimientos científicos de su época, cuyos hombres de ciencia habían calculado mal el tamaño de la Tierra. Para ellos la Tierra era más pequeña, por lo tanto el navegante genovés decidió ir al Lejano Oriente, a los países de las especies, navegando hacia occidente. El nunca pensó con encontrarse una masa terrestre en el medio. Esta tierra era América y Cristóbal Colón llegó a ella gracias a la ayuda que le dio no sólo la reina de Castilla, sino los experimentos marinos del puerto de Palos.

También, al acercarse los 500 años de este hecho, se discute si Colón procedió correctamente después del Descubrimiento o si, al revés, él y quienes lo secundaron fueron hombres crueles; esa discusión en realidad no nos permite cambiar la historia. Está allí, no la podemos variar, aunque no siempre la aprobemos, y hoy tenemos que reconocer que ningún pueblo tiene el derecho de conquistar a otro, pero que es un hecho que se ha repetido una y otra vez en la historia del mundo, aún hoy día, sólo que la conquista se da en forma sofisticada y lo que se ataca son nuestras creencias, nuestras costumbres, nuestra mane-



La República / Marcia Salas

ra de ver la vida.

La conquista de América trajo como consecuencia que cientos de hombres europeos pasasen a América, los que pasaron a la América conquistada por España y por Portugal se mezclaron, crearon una cultura que recibió la herencia de ambos mundos; así, América Latina es hoy día mestiza, no importa el color de la piel de sus habitantes, lo es porque a la vez que habla español, tiene creencias españolas y aborígenes, a la vez que siembra plantas y cuida animales traídos por los europeos, ella ha exportado productos maravillosos: la papa, que ha dado de comer a tantos miles de personas en el Viejo Continente; el tomate, que los italianos llaman manzana de oro; el maíz, que es el cereal de América; la variedad de algodón que cultivan sus hombres, hoy día se siembra en todo el mundo y produce el 89% de todo el algodón que se procesa; las verduras como el chayote,

el ayote y el zapallo; las frutas como el aguacate y las medicinas como la quina y maravillosas flores. Asimismo, América dio al mundo cantidad de palabras: huracán, caucho, hule, canoa, son algunas de ellas.

América Latina ha sido muy generosa con aquellos que llegaron y ha colaborado mucho con el desarrollo mundial. Gracias a su oro, Europa pudo llevar a cabo la Revolución Industrial; gracias a sus materias se ganó la Segunda Guerra Mundial. Es un mundo abierto al conocimiento, pero un mundo con valores diferentes porque es el resultado de varias culturas, sus literatos hablan de ese mundo mágico-maravilloso que pertenece al pasado pero que es presente, por ser parte de la idiosincrasia latinoamericana.

Que el Quinto Centenario haga meditar a sus habitantes, que comprendan que es hora de que se sientan orgullosos de lo que es América Latina, un continente cuyos pueblos tienen serios problemas, pero que al mismo tiempo han sabido vivir en paz entre ellos, mucho más de lo que han hecho los pueblos de otras partes del globo.

Si bien ha tenido tiranos y guerras civiles, estos no han sido permanentes ni los serán, pues sus habitantes han luchado por el cambio y contra la adversidad y deben seguirlo haciendo. Somos, en fin, pueblos que tenemos que tomar las riendas de nuestro destino y decidir qué queremos hacer y hacia dónde debemos ir. Que si hace casi quinientos años, Colón llegó a nuestro continente por error y protagonizó uno de los acontecimientos más importantes en la historia de la humanidad, hoy, los latinoamericanos, concientes de lo que son y de lo que quieren ser, sepan decirle al mundo: presente.

Cartas

Ecología

Costa Rica ganó un premio internacional por estimular el conservacionismo. Desde luego que el premio es por lo hecho en los últimos 10 o 15 años y no en la Administración Calderón. En este Gobierno se permite la tala de árboles sin medida y solo basta con observar el paso de camiones madereros en la carretera a Guápiles, a cualquier hora de cualquier día.

Manuel Grijalba Araya
Ced. 1-904-094

Tarifas eléctricas

Las constantes alzas en el servicio eléctrico son tan frecuentes, que la gente hace prodigios para poder pagarlas. Y a propósito de recibos, hago esta pregunta: ¿Si el recibo de febrero venció el 20 de este mes, por qué el de marzo tiene como fecha del vencimiento el 10, cuando hasta el 20 se cumplen los 30 días?

Fernando Ballard
Ced. 1-280-454

Mal servicio

Las ventanillas para la venta de estampillas, en el Edificio Central de Correos, no están trabajando nunca en su totalidad. Todos los días hay cuatro o cinco de ellas cerradas y por eso hay colas interminables. El jefe del departamento dicho debe poner más atención al problema y resolverlo.

Jorge Gómez Ch.
Ced. 1-158-4336